
Promenade découverte 
Canal de l’Ourcq
Paris 19e

Facile à lire 
et à comprendre



  Point de départ      La Fontaine aux lions

Je suis devant la Fontaine aux lions. 

Les 8 lions sont en métal.
Les quatre bassins ronds sont en pierre.
Je vois l’eau couler des deux vasques.
Une vasque est un bassin.

La fontaine aux lions est à l’entrée 
des abattoirs de la Villette.
Je marche devant la fontaine le long 
de la Villette.
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Je prends le métro 5.
Je vais à la station Porte de Pantin.
Je sors à Parc de la villette 
Je cherche la Fontaine aux lions.



Je regarde ce bâtiment couvert de plaques 
de métal en forme d’oiseaux.

C’est une grande salle de concerts.
La scène est proche du public :  
● Il est plongé dans la musique,
● Il entend très bien.

A droite de la Philharmonie se trouve 
la Cité de la Musique. 
Là, il y a des salles de spectacles 
et un musée. 

La FolieLa Philarmonie de Paris

Philarmonie Qui aime la musique.
Je cherche ce petit bâtiment en métal rouge. 
À droite. 

C’est une folie.
Il y en a beaucoup dans le parc. 
Au temps des rois, les folies étaient à la mode.
Cette folie est une antenne de secours.

Je vais tout droit vers le bâtiment rouge.
Je vais à droite vers les chaises.
Je tourne à gauche.
Je traverse la piste cyclable.
Je continue tout droit. 
Je tourne à droite.
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La Cité des Sciences et de l'IndustrieLa Bicyclette ensevelie 

Je marche tout droit.
Je m’arrête devant des jeux pour enfants.
Je regarde à droite et à gauche. 
Je cherche ce vélo enterré. 

Je marche tout droit.
Je m’arrête devant des jeux pour enfants.
Je regarde à droite et à gauche. 
Je cherche ce vélo enterré. 

C’est une sculpture faite par 2 artistes. 
Son nom est La Bicyclette ensevelie. 
Pour ces artistes, le vélo est très français. 
Ils pensent au Tour de France. 

Je vois seulement des morceaux :
● De roue
● Du guidon avec la sonnette
● D’une pédale 
● De la selle
Tout le reste est dans le sol. 

C’est la Cité des Sciences et de l’Industrie.
Là on peut comprendre la science 
et les techniques.
Il y a des expositions et des films.

Il y a aussi des activités pour : 
● Essayer et tester
● Faire des expériences pour comprendre

5 6



La Péniche cinéma Les tags et les Graffitis

Je cherche cette péniche, de l’autre côté du canal.

C’est un bateau pour le transport, 
sur un fleuve ou un canal.

Cette péniche sert de :
● Cinéma pour des petits films
● Salle de concerts
● Salle de soirées DJ
● Salle de réunions sur la protection de la nature
● Restaurant : tout est fait maison

Derrière la péniche je vois le Cabaret Sauvage. 
C'est une salle de spectacle.

Je marche tout droit le long du canal.

Je regarde les dessins sur les murs.
Il y a des tags et des graffitis.

1 — Le tag

Un tag est une signature. 
Il montre qu’un artiste est passé dans les lieux. 
Il permet à l’artiste de s’exprimer. 
Le tag est présent dans les lieux publics. 
Le premier tag est dessiné par un ouvrier 
dans une usine d’armes. 
L’ouvrier s’appelait Kilroy. Il vivait en Amérique.
Le tag est « Kilroy était ici ». 
L’ouvrier l’écrivait sur une bombe.
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2 — Le graffiti

Le graffiti est un dessin. 
Le graffiti est difficile à dessiner.
Il faut connaître les techniques.
Le graffiti est très coloré. 
Le graffiti a toujours existé.
Je peux en voir dans les grottes.
Les tags sont différents des graffitis.
Ils transmettent un message. 
Ils sont très colorés.

3 — Le grapheur

Si un artiste fait des graffitis sur les murs,
On l’appelle un grapheur.
Les grapheurs s’entrainent toute l’année.
Ici, les murs changent en permanence.
Ceux qui aiment l’art de rue aiment ce lieu.
En me promenant, je peux rencontrer des artistes.

 

Je regarde de l’autre côté du canal.
Je cherche ce grand bâtiment en brique.

Ce sont les bureaux d’une banque, maintenant.
C’est Le Grand Moulin de Pantin.
Il y a longtemps, c’était un moulin à blé 
pour faire de la farine.
La farine sert à faire du pain ou des gâteaux.
La galerie blanche, au-dessus de l’eau, 
servait à charger et décharger les bateaux.

Le Grand Moulin de Pantin
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Les beaux yeux de Pantin

Je regarde de l’autre côté du canal. 
Je vois des boules comme des ballons, sur le sol.

Elles représentent des yeux de plusieurs couleurs.
C’est de l’art urbain : ça veut dire l’art en ville.  
Il est réalisé librement dans la rue 
ou l'espace public.
L'art urbain peut être de différentes formes : 
des dessins, des affiches, des sculptures.
L’art urbain décore la ville.
Il sert aussi à faire passer des messages.

Je regarde de l’autre côté du canal.
Je vois ce bâtiment. 

C’est le laboratoire de recherche de Chanel.
Chanel est une marque française de Haute couture. 
La Haute couture est la création de la mode.
 
Coco Chanel, une femme, a créé la marque, 
il y a longtemps. 

Ici, Chanel invente et teste la qualité :
● De nouveaux produits de beauté
● De nouveaux parfums

Le laboratoire Chanel
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